

## Cronología de la política exterior de México\*

### Mayo-agosto 2018

#### Mayo

##### *2 de mayo*

Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores, sostiene un encuentro con Rogelio Sierra, viceministro de Relaciones Exteriores de Cuba, mostrando los resultados en las áreas de cooperación a cinco años del relanzamiento de relaciones entre ambos países.

##### *3 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, sostiene reuniones con mexicanos residentes en Boston, autoridades de la ciudad, y la comunidad académica del Instituto Tecnológico de Massachusetts con el objetivo de fortalecer vínculos y abrir espacios de diálogo que permitan diseñar políticas que aprovechen los avances tecnológicos para alcanzar las metas de la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible.

##### *7 de mayo*

En el marco del seguimiento a la renegociación del Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN), el secretario Luis Videgaray y su homólogo de Economía, Ildefonso Guajardo, realizan una gira de trabajo en Washington para reunirse con Robert Lighthizer, representante comercial de Estados Unidos, y Larry Kudlow, director del Consejo Económico Nacional de la Casa Blanca.

Luis Videgaray sostiene reuniones con Michael Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos; John F. Kelly, jefe de Gabinete del presidente Donald Trump, y

---

\* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy\_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politic.unam.mx), así como por la alumna de Servicio Social, Paola Montserrat Sánchez Méndez, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República y las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

Kirstjen Nielsen, secretaria de Seguridad Interna de aquel país, a fin de dar seguimiento a temas de fundamental importancia en la relación bilateral, tales como migración, seguridad y comercio.

Los gobiernos de México y Estados Unidos suscriben el Acuerdo de Cooperación sobre los Usos Pacíficos de la Energía Nuclear. El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, valora la importancia de dicho acuerdo al destacar que refrenda la confianza y el prestigio de nuestro país en esta materia.

#### *13 de mayo*

El gobierno de México, por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), manifiesta su más enérgica condena a los ataques perpetrados en contra de lugares de culto cristianos en Surabaya, Indonesia.

#### *14 de mayo*

A través de un comunicado, la SRE expresa que el gobierno de México reitera su convicción de que la única solución a la situación entre Palestina e Israel es la creación de dos Estados libres e independientes, de conformidad con las resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

#### *15 de mayo*

Durante una reunión de trabajo de ministros de Relaciones Exteriores y de Finanzas del Grupo de Lima, el Secretario de Relaciones Exteriores de México se reúne con sus homólogos de otros países con objeto de intercambiar información para analizar los posibles escenarios y las acciones que podrían tomar después de las elecciones generales previstas para el 20 de mayo en Venezuela.

#### *18 de mayo*

En el marco de una visita oficial al Estado Plurinacional de Bolivia, el secretario Luis Videgaray se reúne con el presidente de Bolivia, Evo Morales, con el objetivo de agradecer la ayuda que el gobierno y la sociedad boliviana brindaron a México con motivo de los sismos de septiembre de 2017 y para refrendar el interés de México en seguir fortaleciendo los vínculos de amistad y cooperación bilateral.

Durante su visita oficial a Bolivia, el secretario de Relaciones Exteriores de México mantiene un encuentro con su homólogo de aquel país, Fernando Huanacuni, para abordar diversos temas de la agenda bilateral, regional y multilateral, tales como los intercambios económicos y la cooperación en materia consular y migratoria.

*21 de mayo*

Durante la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del G20, el secretario Luis Videgaray se reúne con sus homólogos para conversar sobre la importancia del multilateralismo y las organizaciones internacionales en un escenario global cada vez más complejo, como alternativas para el logro de la paz y la estabilidad internacionales.

La SRE de México informa que no reconoce la legitimidad del proceso electoral desarrollado en la República Bolivariana de Venezuela que concluyó el pasado 20 de mayo, por lo que el gobierno de México ha decidido adoptar las acciones consecuentes anunciadas en la Declaración del Grupo de Lima emitida al respecto.

*22 de mayo*

Se lleva a cabo en Washington D.C., la IX Reunión Técnica del Comité Ejecutivo Bilateral para la Administración de la Frontera en el Siglo XXI, encabezada por la SRE y por los Departamentos de Estado y Seguridad Interna de Estados Unidos.

*24 de mayo*

En el marco del 130° aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Japón, el Secretario de Relaciones Exteriores de México y el ministro de dicha cartera de Japón, Taro Kono, se reúnen para dialogar sobre los principales temas en la agenda bilateral y subrayar el dinamismo de los intercambios económicos.

*30 de mayo*

Se reúnen en México el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, y el secretario para Asuntos Políticos y Diplomáticos del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Comercio Internacional de Kenya, Tom Amolo, con motivo de la Segunda Reunión del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés Común, donde se exploran posibles alternativas de vinculación económica y comercial, así como el potencial de cooperación entre las academias diplomáticas.

*31 de mayo*

A través de la SRE, el gobierno de México condena los actos ocurridos en varias ciudades de Nicaragua que resultaron en más de 10 personas fallecidas y decenas de heridos, al tiempo que insta al pueblo y gobierno nicaragüense a resolver sus diferencias por medio de la vía pacífica.

## Junio

### 5 de junio

En el marco de una gira de trabajo a Washington D.C., el Secretario de Relaciones Exteriores de México sostiene una reunión de trabajo con Michael Pompeo, su homólogo estadounidense, a fin de conversar sobre los acontecimientos más recientes vinculados a la relación bilateral, así como temas de interés compartido, tales como seguridad, migración y comercio.

### 6 de junio

Se reúnen Luis Videgaray y Kirstjen Nielsen, secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, con el objetivo de dar seguimiento a temas de la agenda bilateral, entre los que destaca la protección de los derechos de los mexicanos en Estados Unidos, sin importar su estatus migratorio.

El gobierno de México, a través de la SRE, felicita al doctor Luis Felipe López Calva y se congratula por su nombramiento como director del Departamento Regional para América Latina y el Caribe, del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

A través de un comunicado conjunto de la Secretaría de Gobernación, de la SRE y de la Secretaría de Salud, el gobierno de México reitera su solidaridad con el pueblo y el gobierno guatemaltecos y se mantiene atento a la evolución de la grave situación por la que atraviesa ese país a raíz de la erupción del Volcán de Fuego que ha provocado la muerte y el desalojo de varias personas.

### 8 de junio

El secretario Luis Videgaray participa en la inauguración del XLVIII Período Ordinario de Sesiones de la Organización de Estados Americanos (OEA) en Washington D.C., donde señala que México seguirá haciendo sus mejores esfuerzos diplomáticos para promover el restablecimiento de la democracia, abogando siempre por una solución pacífica.

### 14 de junio

Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores de México, y José Graziano da Silva, director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), firman el Acuerdo para el Establecimiento del Fondo Fiduciario México-FAO: “Iniciativa México-CARICOM-FAO, Cooperación para la Adaptación y la Resiliencia al Cambio Climático en el Caribe”.

En el marco del II Coloquio sobre Migración Internacional México-Santa Sede, Luis Videgaray señala los retos que México enfrenta como país de origen, destino, tránsito y retorno de migrantes. A su vez, asevera que dicho coloquio permitirá reforzar la determinación de nuestra nación para alcanzar un Pacto Mundial para una Migración Segura.

A través de un comunicado, los Ministros de Relaciones Exteriores de MICTA (México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia) extienden una felicitación a Indonesia, Bélgica, la República Dominicana y Sudáfrica por su elección como miembros no permanentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para el período 2019-2020.

*15 de junio*

Luis Videgaray, titular de Relaciones Exteriores, e Ildefonso Guajardo, secretario de Economía, participan en la XIX Reunión del Consejo de Ministros de la Alianza del Pacífico, celebrada en la Ciudad de México, enfocada a revisar los avances en la integración de la Visión Estratégica de la Alianza del Pacífico hacia 2030 y en los preparativos de la XIII Cumbre de este mecanismo.

*19 de junio*

El gobierno de México, por medio de su Secretario de Relaciones Exteriores, condena la política de separación de familias migrantes accionada por el gobierno de Estados Unidos, al tiempo que expresa que esta es “una acción cruel e inhumana que claramente representa una violación a los derechos humanos de los migrantes”.

*20 de junio*

El gobierno de México lamenta la decisión del gobierno de Estados Unidos de renunciar a su participación en el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas; no obstante, señala, esta decisión “no lo exime del cumplimiento de sus obligaciones internacionales en materia de promoción y protección de los derechos humanos”.

*28 de junio*

Se reúnen el secretario Luis Videgaray y el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, Luis Alberto Moreno, para dialogar sobre propuestas para contribuir al desarrollo en Centroamérica y sobre acciones de cooperación para fortalecer la resiliencia de las naciones del Caribe ante el cambio climático.

En el marco de una reunión con Antonio Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas, el Secretario de Relaciones Exteriores de

nuestro país expresa el rechazo del gobierno de México a la política migratoria del gobierno estadounidense sobre separación de niñas, niños y adolescentes de sus padres.

*29 de junio*

Con motivo de un encuentro con el ex presidente de la República Dominicana, Leonel Fernández, el secretario Luis Videgaray agradece el despliegue de la Misión de Visitantes Extranjeros de la OEA, que observará las elecciones federales y locales del 1 de julio en México.

## Julio

*10 de julio*

Luis Videgaray viaja a la ciudad de Guatemala para reunirse con ministros y viceministros de El Salvador, Estados Unidos, Guatemala y Honduras, con el objetivo de dialogar y establecer estrategias conjuntas sobre la separación y detención de familias migrantes en Estados Unidos y sobre las redes de trata y tráfico en la región.

*13 de julio*

Andrés Manuel López Obrador, ganador de los comicios electorales en México, y Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores, se reúnen con Michael Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, con el objetivo de discutir la continuidad de la cooperación bilateral en los temas de desarrollo, migración, seguridad y renegociación del TLCAN.

A través de su participación en los procesos de negociación del Pacto Mundial de Migración, el gobierno de México reafirma su compromiso con el multilateralismo, la cooperación internacional y el respeto a los derechos humanos de las personas migrantes.

*14 de julio*

Por medio de la SRE, el gobierno de México condena los ataques realizados de forma separada en las poblaciones de Dringarh y Bannu, Pakistán, que ocasionaron al menos 120 muertos y más de 200 heridos.

*16 de julio*

El secretario de Relaciones Exteriores de México se reúne con el secretario de Estado Michael Pompeo y con el asesor *senior* del presidente Donald Trump,

Jared Kushner, a fin de dialogar sobre temas prioritarios en la relación entre ambos países, como migración, seguridad y comercio.

El embajador Luis Alfonso de Alba, subsecretario para América Latina y el Caribe de la SRE, deposita ante el Consejo de la Unión Europea el Instrumento de Ratificación de México del Acuerdo por el que se crea la Fundación Internacional Unión Europea-América Latina y el Caribe (Fundación EU-LAC).

*17 de julio*

En representación del secretario Videgaray, el subsecretario Luis Alfonso de Alba participa en la II Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la Unión Europea (CELAC-UE), en Bruselas, Bélgica, donde acuerdan trabajar de manera coordinada por el multilateralismo, la democracia, los derechos humanos, el libre comercio y el combate al cambio climático.

*24 de julio*

Los secretarios de Relaciones Exteriores y de Economía, junto con sus homólogos de Chile, Colombia y Perú, sostienen encuentros con los ministros de Australia, Canadá, Nueva Zelanda y Singapur, candidatos a Estados asociados en el marco de las actividades de Ministros de la Alianza del Pacífico.

*25 de julio*

Tras la reunión sobre el estado de las negociaciones del TLCAN, el secretario Luis Videgaray y la ministra de Relaciones Exteriores de Canadá, Chrystia Freeland, señalan que éstas son y seguirán siendo trilaterales.

*27 de julio*

En el marco de las reuniones de la Alianza del Pacífico, el presidente Enrique Peña Nieto firma, junto a sus homólogos, la Declaración de Puerto Vallarta, la cual incluye una mayor integración, busca aumentar la conectividad de la región y contiene la visión estratégica al 2030.

El presidente de México, acompañado del secretario de Relaciones Exteriores sostiene un encuentro bilateral con el presidente de Chile, Sebastián Piñera, con motivo de continuar intensificando el intercambio comercial entre ambas naciones.

## Agosto

### 2 de agosto

Se aprueba en sesión extraordinaria del Consejo Permanente de la OEA una resolución presentada en conjunto por México, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Estados Unidos, Paraguay y Perú, en la que se acuerda la creación de un Grupo de Trabajo para Nicaragua, a fin de contribuir a la búsqueda de soluciones pacíficas y sostenibles a la situación que se registra en ese país.

El gobierno de México se congratula por el anuncio de la decisión del secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, para proponer a la Asamblea General de la Organización la nominación de Michelle Bachelet para asumir el puesto de Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

### 9 de agosto

En el marco de las negociaciones del TLCAN en Washington D.C., el titular de Relaciones Exteriores se reúne con el secretario de Estado estadounidense, Michael Pompeo, para discutir temas de la relación bilateral.

### 11 de agosto

El gobierno de México, en conjunto con otros miembros del Grupo de Lima, a través de un comunicado, exhortan al gobierno de la República Bolivariana de Venezuela para que se conduzca una investigación independiente, exhaustiva y transparente, sobre el evento que tuvo lugar el 4 de agosto, durante los actos de celebración del 81 aniversario de la creación de la Guardia Nacional Bolivariana de Venezuela.

### 15 de agosto

La delegación mexicana, conformada por Luis Videgaray e Ildefonso Guajardo inicia en Washington D.C., los trabajos de renegociación sobre el TLCAN con la delegación de Estados Unidos.

### 17 de agosto

Durante una gira de trabajo por Washington D.C., el titular de Relaciones Exteriores de México se reúne con el secretario de Estado de la Unión Americana, Michael Pompeo, con el objetivo de tratar aspectos en materia de seguridad, flujos migratorios y la situación de los niños migrantes separados de sus padres, así como sobre el estado actual y futuro de la relación bilateral y el avance de las negociaciones del TLCAN.

El subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos de Icaza, en representación del secretario de Relaciones Exteriores, recibe al ministro de Relaciones Exteriores de Japón, Taro Kono, como parte de una visita de trabajo en el marco del 130° aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas a fin de refrendar los lazos de amistad y solidaridad entre ambas naciones.

*30 de agosto*

La SRE, a través del Instituto Matías Romero, hospeda un panel de discusión sobre el Pacto Mundial para la Migración: Avances y Retos en la Gobernanza Global, que será formalmente adoptado en una Conferencia Intergubernamental, en diciembre de 2018, en Marrakech, Marruecos.

*31 de agosto*

El gobierno de México expresa su disposición de participar en la negociación de temas trilaterales relativos al TLCAN, a la vez que continúa dando seguimiento puntual a las negociaciones bilaterales entre Estados Unidos y Canadá, como parte de la intención de firmar un acuerdo relativo a la renegociación que promueva el empleo, la competitividad y el comercio.